MEMOIRES

L'HYPERTROPHIE DE LA RATE AU POINT DE VUE CHIRURGICAL (1)

Par le Docteur L.-P. NORMAND Médecin de l'Hôpital Saint-Joseph à Trois-Rivières.

Lorsqu'en décembre dernier votre secrétaire me priait de venir contribuer, par une observation, à l'une de vos séances régulières, deux sentiments se sont développés dans mon âme:

- 1° Sentiment de refus; je me demandais comment, nous, médecins pratiquant en dehors des centres d'enseignements, comment nous pourrions vous intéresser, vous, qui contribuez constamment à l'évolution scientifique en ce pays.
- 2° Sentiment de devoir, du devoir qui exige, de chaque médecin, sa contribution de travail au développement de notre belle profession. Les deux grands congrès, tenus à Québec à Montréal, des médecins de langue française de l'Amérique du Nord, ont affirmé, au monde médical, l'existence d'une école médicale canadienne française; et il incombe à chacun de nous, de fournir à cette école sa quote part de travail et d'expérimentation scientifiques!

Je ne passerai pas sous silence le banquet de ces jours derniers, où les médecins de Montréal ont montré, que chez les canadions français et les canadiens anglais, il existe un sentiment intime d'un travail conjoint pour le progrès de la médécine en notre pays.

Ce banquet a obtenu un grand succès! Il a affirmé l'existence de la confraternité, mais aussi et surtout l'existence de la puissance médicale dans votre ville!

Aussi, me sera-t-il permis, de vous offrir l'admiration et les félicitations des médecins étrangers à la métropole sur le succès remporté par votre première réunion des médecins de Montréal.

Messieurs, En l'année 1904, nous avons eu occasion aux Trois-Rivières, d'observer trois types bien différents d'hypertrophie de la rate, l'un était de nature maligne, le 2e était une hypertrophie simple chez d'adulte et le 3e une hypertrophie leucé-

⁽¹⁾ Communication à la Société Medicale de Montréal.